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Liste par difficultés orthographiques 

Bloc 1     

Le son /an/ qui s’écrit « an » et « en » 

1- un abandon 10- un encouragement 19- une insolence 28- une banlieue 37- intéressant(e) 

2- une ancre 11- une enfance 20- un manteau 29- une banque 38- un mandat 

3- un bâtiment 12- un ennui 21- un marchand 30- brillant/brillante 39- un pansement 

4- un changement 13- enthousiasme 22- un menton 31- une croyance 40- un sandwich 

5- un chantier 14- un étang 23- une ordonnance 32- un divan 41- une séance 

6- une différence 15- un(e) étranger(ère) 24- une pente 33- élancer (s’) 42-  

7- un document 16- un étonnement 25- une plante 34- franchir 43-  

8- un élan 17- un grognement 26- un angle 35- une garantie 44-  

9- un élément 18- une importance 27- une balance 36- une indépendance 45-  

 

Mes notes personnelles (règles, exceptions, stratégies, exemple dans une phrase, etc.) : 
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Bloc 2     

Le son /an/ qui s’écrit « an » et « en » 

1- un anglais 10- ranger 19- un volant 28- un équipement 37- une rentrée 

2- défendre 11- une rencontre 20- un handicapé 29- une étendue 38- repentir (se) 

3- un écran 12- une revanche 21- un serpent 30- fréquenter 39- une revendication 

4- enlever 13- un roman 22- un aliment 31- intense 40- un sifflement 

5- étendre 14- une souffrance 23- un déplacement 32- mentir 41- ustensile 

6- une évidence 15- une tente 24- encourager 33- un paiement 42- un vendeur 

7- une intention 16- tenter 25- enfoncer 34- un parlement 43- venger 

8- une manche 17- transporter 26- entreprendre 35- ralentir 44- une vente 

9- pendre 18- la violence 27- environ 36- des remerciements 45-  

 

Mes notes personnelles (règles, exceptions, stratégies, exemple dans une phrase, etc.) : 
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Bloc 3     

La lettre « n » devient « m » devant les lettres « b » et « p » 

1- une ambulance 10- un complice 19- une température 28- un impôt 37- trembler 

2- une assemblée 11- un compliment 20- un timbre 29- un jambon 38-  

3- un camp 12- un comportement 21- une tombe 30- un pompier 39-  

4- un camping 13- composer 22- tromper 31- une pompière 40-  

5- un combat 14- un emploi 23- un ambassadeur 32- un rassemblement 41-  

6- une compagne 15- une impatience 24- une ambassadrice 33- une récompense 42-  

7- un compagnon 16- un membre 25- combattre 34- une ressemblance 43-  

8- complet 17- rompre 26- un emprunt 35- semblable 44-  

9- complète 18- un tambour 27- une importation 36- une sympathie 45-  

 

Mes notes personnelles (règles, exceptions, stratégies, exemple dans une phrase, etc.) : 
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Bloc 4     

Le féminin des noms et des adjectifs – Ajout d’un « e » à la forme du mot masculin 

1- un adolescent(e) 

une adolescente 

 

10- lent 

lente 

19- seul 

seule 

28- doré 

dorée 

37- passé 

passée 

2- un auteur 

une auteure 

11- lourd 

lourde 

20- travaillant 

travaillante 

29- étroit 

étroite 

38- principal 

principale 

3- bienvenu 

bienvenue 

12- un marchand 

une marchande 

21- stimulant 

stimulante 

30- évident 

évidente 

39- puissant 

puissante 

4- blond 

blonde 

13- patient 

patiente 

22- absent 

absente 

31- excellent 

excellente 

40- second 

seconde 

5- un écrivain 

une écrivaine 

14- plat 

plate 

23- âgé 

âgée 

32- expert 

experte 

41- un sergent 

une sergente 

6- un ennemi 

une ennemie 

15- présent 

présente 

24- un artisan 

une artisane 

33- géant 

géante 

42- sourd 

sourde 

7- extérieur 

extérieure 

16- un savant 

une savante 

25- un candidat 

une candidate 

34- glacé 

glacée 

43- spécial 

spéciale 

8- intelligent 

intelligente 

17- total 

totale 

26- un caporal 

une caporale 

35- humain 

humaine 
44-  

9- un invité 

une invitée 

18- droit 

droite 

27- distrait 

distraite 

36- idiot 

idiote 

45-  
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Bloc 5     

Le féminin des noms et des adjectifs qui ne changent pas au masculin. 

1- un/une adversaire 10- un/une ministre 19- sauvage 28- véritable 37- un/une photographe 

2- un/une artiste 11- un/une partenaire 20- sensible 29- formidable 38- un/une propriétaire 

3- un/une célibataire 12- un/une peintre 21- solide 30- un/une adulte 39- un/une responsable 

4- un/une coupable 13- un/une poète 22- agréable 31- un/une aveugle 40- un/une scientifique 

5- immobile 14- calme 23- comique 32- un/une brave 41- un/une secrétaire 

6- inutile 15- coupable 24- fragile 33- un/une détective 42- un/une spécialiste  

7- un/une jeune 16- rapide 25- scolaire 34- un/une enfant 43- un/une touriste 

8- un/une juge 17- rare 26- sévère 35- un/une journaliste 44-  

9- un/une militaire 18- sale 27- souple 36- un/une locataire 45-  

 

Mes notes personnelles (règles, exceptions, stratégies, exemple dans une phrase, etc.) : 
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Bloc 6     

Mots contenant le son /in/ : graphies in, im, ain, ein, ien 

1- atteindre 10- le foin 19- une peinture 28- incapable 37- une installation 

2- une ceinture 11- un individu 20- un pinceau 29- un inconvénient 38- un instinct 

3- un clin d’œil 12- une information 21- un sein 30- une indication 39- un intervalle 

4- un copain 13- installer 22- un témoin 31- une industrie 40- un inventeur (trice) 

5- craindre 14- un instrument 23- un vainqueur 32- une infirmité 41- mince 

6- une crainte 15- un lien 24- un brin 33- une injure 42- orphelin/orpheline 

7- un dessin 16- lointain/lointaine 25- une épingle 34- inquiéter 43- un saint/ une sainte 

8- un destin 17- peindre 26- convaincre 35- un inspecteur (trice) 44- un syndicat 

9- un écrivain 18- un peintre 27- un gamin/une gamine 36- une inspection 45- vain/vaine 

 

Mes notes personnelles (règles, exceptions, stratégies, exemple dans une phrase, etc.) : 

 

 

 

 

 

 

 



Document réalisé en collaboration par quelques membres du groupe Facebook Le grand monde du 3e cycle et Enseigner en classe multi 5e-6e 

Bloc 7     

Graphie du son /z/ entre deux voyelles, le son /z/ s’écrit habituellement « s » (90% des fois) 

1- un baiser 10- une mise 19- un usage 28- accuser 37- une opposition 

2- une base 11- un paysage 20- un vase 29- une blouse 38- une précision 

3- une brise 12- une position 21- la vase (boue) 30- la confusion 39- un rasoir 

4- une chemise 13- une remise 22- une vision 31- croiser 40- une réalisation 

5- une civilisation 14- une reprise 23- une prise 32- une division 41- une représentation 

6- une décision 15- une résistance 24- une provision 33- excuser 42- un réseau 

7- un désir 16- résister 25- un gaz 34- une explosion 43- une supposition 

8- une mesure 17- une réserve 26- du zèle 35- une liaison 44- une utilisation 

9- refuser 18- un résultat 27- une zone 36- un loisir 45- réaliser 

 

Mes notes personnelles (règles, exceptions, stratégies, exemple dans une phrase, etc.) : 

Dans 2% des cas, on utilise le « z ». On écrit « z » habituellement en début de mot (ex : zéro, zèbre, zone) et pour 

l ‘écriture des  nombres (ex : onze, douze, treize, dizaine). 
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Bloc 8     

Graphies du son /o/ 

1- un canot 10- un sanglot 19- une pause 28- un comité 37- une récolte 

2- le chômage 11- supposer 20- un tuyau 29- une croyance 38- un torrent 

3- une clôture 12- des totaux 21- la beauté 30- endormir 39- aucun 

4- le contrôle 13- une auberge 22- un cerveau 31- un laboratoire 40- une audace 

5- un entrepôt 14- une augmentation 23- un couteau 32- un moment 41- un auditeur 

6- un hôtel 15- une aurore 24- un drapeau 33- un monument 42- une sauce 

7- un maillot 16- une autorité 25- un niveau 34- un oreiller 43- un carreau 

8- une pose 17- un défaut 26- un troupeau 35- une pommade 44- un marteau 

9- proposer 18- une paume 27- abandonner 36- un projectile 45- un seau 

 

Mes notes personnelles (règles, exceptions, stratégies, exemple dans une phrase, etc.) : 
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Bloc 9     

Les graphies du son /f/ 

1- un chiffon 10- frotter 19- la géographie 28- une flamme 37- des funérailles 

2- une coiffure 11- fuir 20- une pharmacie 29- une flûte 38- une indifférence 

3- un confort 12- le futur 21- un photographe 30- du foin 39- une manifestation 

4- une étoffe 13- une profession 22- un chauffage 31- former 40- un parfum 

5- étouffer 14- un refus 23- un coffre 32- une fortune 41- un plafond 

6- un fonctionnement 15- siffler 24- une défaite 33- un four 42- souffrir 

7- fondre 16- un tarif 25- un fardeau 34- une fourrure 43- une atmosphère 

8- un fossé 17- vérifier 26- une faveur 35- un foyer 44- une philosophie 

9- la foudre 18- un éléphant 27- des félicitations 36- une fuite 45- une orthographe 

 

Mes notes personnelles (règles, exceptions, stratégies, exemple dans une phrase, etc.) : 
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Bloc 10     

Le son /é/ en position finale 

1- une allée 10- une activité 19- une possibilité 28- une volonté 37- la lâcheté 

2- une armée 11- la bonté 20- une propriété 29- une poignée 38- une minorité 

3- une cheminée 12- une cité 21- une publicité 30- la durée 39- la propreté 

4- la fumée 13- la curiosité 22- une qualité 31- l’actualité 40- la pureté 

5- une fusée 14- la fierté 23- une quantité 32- une antiquité 41- la saleté 

6- une marée 15- des hostilités 24- une responsabilité 33- une communauté 42- la solidité 

7- la plongée 16- la liberté 25- la sensibilité 34- une éternité 43- une spécialité 

8- une portée 17- une majorité 26- une société 35- une extrémité 44- la sûreté 

9- une vallée 18- la pauvreté 27- une université 36- la facilité 45- une matinée 

 

Mes notes personnelles (règles, exceptions, stratégies, exemple dans une phrase, etc.) : 
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Bloc 11     

Graphies du son /k/ qui s’écrit avec un « c » devant les lettres R A O U L 

1- un crâne 10- une récréation 19- un corridor 28- un éclat 37- un colis 

2- creuser 11- un canon 20- un couloir 29- un muscle 38- une courbe 

3- un crime 12- un caractère 21- un couple 30- un obstacle 39- une cuisse 

4- une crinière 13- un cauchemar 22- couvrir 31- cracher 40- une excursion 

5- un écran 14- un collier 23- un décor 32- un creux 41- une sculpture 

6- une écriture 15- une colline 24- une écorce 33- un cavalier 42- une cliente 

7- un écrivain 16- un comptoir 25- reconnaître 34- un local 43- une écurie 

8- un avocat 17- un concours 26- cuire 35- de l’alcool 44- décrire 

9- une encre 18- un contact 27- du cuir 36- un balcon 45- un canal/des canaux 

 

Mes notes personnelles (règles, exceptions, stratégies, exemple dans une phrase, etc.) : 
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Bloc 12     

Graphies du son /k/ 

« c » en fin de mot ou suivi d’un « t », « qu » et « ch » 

1- un choc 10- une clinique 19- piquer 28- une technique 37- un risque 

2- une conviction 11- un équilibre 20- une plaque 29- parce que 38- une tactique 

3- une directive 12- un équipage 21- une politique 30- pourquoi 39- un dictionnaire 

4- un insecte 13- une inquiétude 22- un public 31- une victoire 40- quarante 

5- une instruction 14- un liquide 23- une objection 32- se moquer 41- une structure 

6- une facture 15- un manque 24- le tact 33- fabriquer 42- une barque 

7- une fonction 16- une marque 25- un truc 34- un quai 43- un orchestre 

8- un objectif 17- la mathématique 26- une victime 35- une remorque 44- une piqûre 

9- une boutique 18- une panique 27- un klaxon 36- une remarque 45- la psychologie 

 

Mes notes personnelles (règles, exceptions, stratégies, exemple dans une phrase, etc.) : 
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Bloc 13     

Graphies du son /s/ : la graphie « s » se lit toujours /s/ en début de mot. Lorsque j’entends 

/s/ à la fin d’un mot, il s’écrit habituellement « ce ». 

1- saisir 10- un solide 19- une cicatrice 28- la patience 37- une distraction 

2- une satisfaction 11- la solitude 20- une circonstance 29- la prudence 38- l’estime 

3- un savon 12- une somme 21- un commerce 30- une trace 39-  une illustration 

4- un séjour 13- un soupir 22- une écorce 31- un salaire 40- un mécanisme 

5- une sensation 14- une source 23- une évidence 32- une semelle 41- un moustique 

6- un sentiment 15- un style 24- un indice 33- une soustraction 42- un pistolet 

7- une serrure 16- du succès 25- une injustice 34- surveiller 43- risquer 

8- un siècle 17- une annonce 26- une lectrice 35- une consigne 44- le tourisme 

9- une silhouette 18- un bénéfice 27- une menace 36- une dispute 45- une veste 

 

Mes notes personnelles (règles, exceptions, stratégies, exemple dans une phrase, etc.) : 
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Bloc 14     

Graphies du son /s/ : à l’intérieur d’un mot, la graphie « s » se lit toujours /s/ quand précédé 

ou suivi d’une consonne. On utilise la graphie « ss » pour faire le son /s/ entre deux 

voyelles. 

1- un anniversaire 10- une baisse 19- un frémissement 28- la reconnaissance 37- une consigne 

2- une défense 11- cesser 20- un frisson 29- tisser 38- une dispute 

3- une dépense 12- une chaussette 21- un gémissement 30- un tissu 39- une distraction 

4- un discours 13- classer 22- une hausse 31- un établissement 40- l’estime 

5- une moustache 14- une connaissance 23- une masse 32- la lessive 41- une illustration 

6- triste 15- une discussion 24- de la mousse 33- une pâtisserie 42- un pistolet 

7- assister 16- un dossier 25- une passion 34- la paresse 43- le tourisme 

8- associer 17- une émission 26- une permission 35- une ressource 44- risquer 

9- un avertissement 18- une expression 27- une pression 36- un astre 45- un moustique 

 

Mes notes personnelles (règles, exceptions, stratégies, exemple dans une phrase, etc.) : 
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Bloc 15     

Graphies du son /s/ : le « c » est doux devant les lettres « e » ou « i ». Il fera le son /s/. La 

suite « ti » se lit souvent /si/. 

1- l’acier 10- un procédé 19- une déception 28- une punition 37- une imitation 

2- la cendre 11- une recette 20- une déclaration 29- une réputation 38- une inondation 

3- le ciment 12- la science 21- une disparition 30- une respiration 39- une précaution 

4- une conscience 13- un souci 22- une évolution 31- une addition 40- une réduction 

5- une descente 14- un soupçon 23- une hésitation 32- une alimentation 41- une révolution 

6- une ficelle 15- une admiration 24- une indignation 33- la consommation 42- une station 

7- un incendie 16- une amélioration 25- une initiative 34- une création 43- une traduction 

8- un incident 17- la circulation 26- une irritation 35- une diminution 44- un stationnement 

9- une piscine 18- une conversation 27- une nation 36- une élection 45- une multiplication 

 

Mes notes personnelles (règles, exceptions, stratégies, exemple dans une phrase, etc.) : 
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Bloc 16     

Utilisation du « g » : le bruit du « g » est dur devant « a »,  « o », « u », consonne ou 

devant  « e » et « i », s’il est suivi de « u » (gu). 

1- un bagage 10- un wagon 19- une bague 28- une catégorie 37- la glace 

2- une bagarre 11- une gloire 20- une blague 29- le golf 38- guérir 

3- un gant 12- un ongle 21- un dialogue 30- gonfler 39- une vague 

4- une gare 13- un degré 22- la fatigue 31- goûter 40- la vigueur 

5- un gars 14- une grâce 23- une guérison 32- grasse 41- un guide 

6- une organisation 15- une grandeur 24- une gueule 33- un grenier 42-  

7- le yoga 16- une gratitude 25- un/une guide 34- une griffe 43-  

8- une angoisse 17- une grimace 26- une longueur 35- gronder 44-  

9- du dégoût 18- une grippe 27- élégance 36- la grosseur 45-  

 

Mes notes personnelles (règles, exceptions, stratégies, exemple dans une phrase, etc.) : 

 

 

 

 

 

 


